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Вопрос: Август - месяц отпусков. Но для постоянных членов Совета 

Безопасности нынешний "мертвый сезон", похоже, выдался как никогда жарким.. 

Ответ: ООН не знает отпусков и каникул. В нынешнем августе никому не 

позволяет расслабиться напряженная международная обстановка. Передышки нет 

даже во время Олимпиады, хотя ООН в прошлом году предложила вспомнить о 

древней традиции. Сейчас самые "болевые точки" - Ирак, Афганистан, Ближний 

Восток, Косово, Судан.  

Вопрос: Совбез принял решение продлить на год миротворческую миссию в 

Ираке. Какова политическая подоплека этого решения?  

Ответ: Ближайший год будет очень важным для Ирака. Будут проведены 

выборы, сформирована администрация, органы представительной власти, 

разработана Конституция. ООН будет оказывать иракцам помощь на всех этих 

этапах. Кстати, срок - один год - предложил Генеральный секретарь Кофи Аннан.  

Вопрос: Кто будет обеспечивать безопасность ооновского персонала в Ираке?  

Ответ: Миротворческие силы, которые теперь выступают не как американо-

британская коалиция, а от имени ООН. В Совбезе, конечно, все понимают, насколько 

трудно обеспечить безопасность сотрудникам ООН в Ираке. Ровно год назад в 

Багдаде погибли 23 сотрудника ООН. Сейчас большинство ооновских сотрудников 

находятся в Иордании. Но ООН надо идти в Ирак - другого выхода у нас нет.  

Вопрос: Каковы перспективы международной конференции по Ираку, на 

проведении которой еще совсем недавно настаивала Россия?  

Ответ: Это предложение с повестки дня не снято. Если национальная 

конференция пройдет успешно, она станет мостиком к общемировому форуму по 



Ираку, в котором примут участие не только различные иракские политические силы, 

но и другие страны, региональные и международные организации.  

Вопрос: Накануне начала военной кампании в Ираке Совбез был ареной 

ожесточенной конфронтации между США и рядом западноевропейских стран. 

Сейчас эти противоречия преодолены?  

Ответ: Думаю, что отношения между странами - постоянными членами СБ 

стали более зрелыми. Все понимают, что ключевая роль в иракском урегулировании 

должна принадлежать ООН. Ведь другого политического механизма человечество 

еще не изобрело. А попытки обойти волю ООН, как мы видим, приводят лишь к 

тому, что конфликт затягивается в тугой узел.  

Вопрос: Афганистан, как и Ирак, готовится к выборам. Какую помощь может 

оказать этой стране ООН?  

Ответ: Противостояние в Афганистане по своему накалу достаточно высокое. 

Но носит оно скрытый характер - проявляется в основном в разрозненных терактах. 

Угроза, исходящая от талибов, по-прежнему велика. От их рук погибло более 30 

представителей местных органов власти. И тем не менее в Афганистане сохраняется 

хотя и весьма хрупкая, но атмосфера некоей стабильности. Во всяком случае, она 

несопоставима с той анархией, которая царила там в начале 90-х годов. ООН делает 

все, чтобы запланированные на октябрь президентские выборы прошли успешно.  

Вопрос: Россия недавно возглавила Контртеррористический комитет ООН. 

Каковы его функции?  

Ответ: Контртеррористический комитет - это вспомогательный орган Совета 

Безопасности. О необходимости его создания заговорили сразу после терактов 11 

сентября. До конца года возглавлять его будет Россия. Комитет не занимается 

борьбой с конкретными террористическими организациями. Его задача - следить за 

тем, как в мире идет работа по предотвращению террористической угрозы.  



Вопрос: Недавно российский МИД потребовал от ООН навести порядок в 

Косово. Что может сделать СБ, чтобы не допустить этнических чисток?  

Ответ: Россия не видит даже признаков улучшения ситуации в Косово. 

Убийства сербов в марте и в начале лета не были просто вспышкой эмоций.  

Это была сознательная попытка этнической чистки неалбанского населения 

Косово. Она сводит на нет основной принцип урегулирования конфликта - создание 

межэтнического сообщества в регионе. Эту задачу очень трудно решить. Албанцы 

отвергают любые этнические группы, не только сербов. Как результат - неалбанские 

общины живут в большей изоляции, чем когда бы то ни было за последние три года. 

Однако это не значит, что международные организации должны смириться с 

нынешним положением вещей. Надо пытаться "разблокировать" ситуацию: 

предоставить гарантии безопасности всем жителям края, вернуть беженцев, создать 

условия для нормальной жизни людей.  

Вопрос: Судя по всему, не слишком большой оптимизм вызывает у членов 

Совета Безопасности и ситуация на Ближнем Востоке.  

Ответ: План урегулирования есть - это так называемая "дорожная карта". В 

Совбезе почти единодушно осуждают попытки Израиля нарушить соглашения - 

начать новое строительство в поселениях недалеко от Иерусалима. Идею так 

называемой "стены безопасности" мировое сообщество тоже не принимает. Но 

осуждение этих акций - не самоцель. Надо начинать действовать, выполнять задачи, 

заложенные в "дорожной карте".  

Вопрос: Поднимается ли в Совете Безопасности вопрос о рассмотрении 

южноосетинской проблемы?  

Ответ: Это внутренний конфликт Грузии. Пока нет никаких признаков, что он 

может быть предметом рассмотрения в СБ ООН. Россия не видит в этом 

необходимости - сейчас есть все условия, чтобы решить кризис политическими 

средствами.  



Вопрос: Некоторые резолюции СБ звучат весьма жестко. Так, он в почти 

ультимативном плане потребовал от властей Судана принять меры по разоружению 

полувоенных формирований, обвиняемых в насилии над местными жителями.  

Ответ: В начале месяца, когда Россия стала председателем СБ, на первый план 

вышла именно ситуация в суданской провинции Дарфур. Она была близка к 

гуманитарной катастрофе. Совбез дал суданским властям ровно 30 дней на 

разоружение полувоенных формирований.  

Вопрос: Собирается ли Совбез применять санкции в случае, если прогресса в 

Судане не будет?  

Ответ: Санкции сродни скальпелю хирурга, оружие тонкое. Начнешь их 

применять, и к первоначальной ситуации уже будет невозможно вернуться. Кстати, в 

тексте резолюции слова "санкции" нет. Там говорится лишь о том, что если ситуация 

не будет взята под контроль, то СБ ООН придется прибегнуть к более решительным 

мерам.  

 


